

DIARIO DE LA CORUÑA

DEL DOMINGO 5 DE JULIO DE 1812.

Santa Zoa Mártir, y el Beato Miguel de los Santos Confesor.

Noticia exácta y auténtica de un discurso del señor José, rey de Madrid, del Reviro, de Chamartin, del Pardo, de la casa de Campo, Señor del Palacio real, &c. &c.

El día 6 del pasado los alcaldes de barrio y diputaciones de caridad fueron citados para concurrir á palacio al día siguiente á entregar una representacion al rey sobre la mendicidad del pueblo y educacion pública. Los recibió el rey, acompañado de Almenara, S. Adrian y otros; y pronunció lo que no pronunció ni podía pronunciar rey alguno sino el de copas.

¡Atencion y admiracion, que habla S. M. cuitada! "Haré quanto pueda á favor de los pobres y educacion; pero no puedo comprehender como son los españoles: ellos no se parecen ni á los rusos ni á los saxones, italianos, ni demas naciones; pues quando entré en Andalucía lo creí todo terminado, y luego he visto que todos van faltando. La causa de las miserias procede de no reunirse todos á mí; pues unidas las Españas á la Francia, habria naves para batir y echar de los mares á los ingleses, enemigos comunes, y entonces nadie podria con las dos naciones. El dinero y armas que los ingleses os han dado, es por sus miras ambiciosas, y no hacen otra cosa que acalorar las cabezas españolas para que sigan sus ideas. Los Borbones son contrarios á la casa de Francia, y jamás reynarán, ni se acabará la guerra, aunque 40 millones de almas que tiene la Francia podrán mas que 10 que tiene España; á no ser que coronen al Empecinado, Castaños, ó al Infantado, que en este caso podrán hacerse las paces. Quando yo me retiré por los sucesos favorables de Baylen, sabia

lo que habia de suceder ; que fué venir mi hermano con mayor fuerza , y os fué mal ; y si ahora tuviera que volver á retirarme, sucedería lo mismo , y la España quedaria reducida á escombros. Yo convocaré á Cortes , no como Felipe II. , que fueron ciertas personas , sino de todas clases del Estado para que con libertad me propongan los medios de remediar tantos daños , porque deseo la felicidad de España.

Una hora (y sin beber) estuvo con este discurso ; y olvidado ya de con quién hablaba , les preguntó: *Eh bien , ¿quién es vmds.?*

NOTICIAS.

Puerto Mahon 3 de mayo.

Ayer entraron en este puerto 11 transportes franceses , parte de los 25 que han apresado los ingleses , y componian el convoy de arroz , harina y otros artículos de subsistencias que habian salido de Francia á Barcelona. Se dice que los restantes buques apresados están destinados para proveer á Cataluña.

Molina de Aragon 9 de mayo.

La Junta superior de Aragon ha estado para ser sorprendida por los franceses. El 5 del corriente hicieron movimiento las tropas de la guarnicion de Used , pertenecientes á la division de Palombini , y su vanguardia se adelantó hasta Torralba de los Frayles. El 6 se reunieron mas tropas , y el 7 , dia de la Ascension , se movieron rápidamente sobre Mochales , pueblo del señorío de Molina , y residencia á la sazón de la Junta. Rompieron su marcha poco despues de anohecer , pasaron á media noche por Fuentelsaz , y á las 9 de la mañana próxima estaban en Mochales. La junta pudo retirarse y escapar de los enemigos ; pero éstos cogieron 30 soldados , saquearon el pueblo , que era uno de los mas acomodados del contorno , robando á sus habitantes hasta el extremo de despojar de su ropa á las mugeres en la plaza , y lo que es mas sensible , ahorearon al alcalde , á otro vecino y á un soldado. Hecho esto , se fueron , imponiendo al pueblo una contribucion de 100 cahices de trigo y otros tantos de cebada , que deben llevarles á Torralba , con la prevencion de que si á los 3 dias que volverian , segun dixeron , no encontraban colgados los 3 cadáveres de los ahorcados , pasarian á cuchillo á los habitantes , é incendiarian el pueblo. Se llevaron presos en rehenes al párroco y 2 vecinos mas : de Villet se llevaron al párroco y al alcalde,

y de Milmarcos al párroco y otros vecinos ; y se volvieron á Used y Torralba , donde tapián las calles y se fortifican.

Cádiz 16 de junio.

El 13 llegó á este puerto el señor duque del Infantado , presidente de la Regencia de las Españas , á bordo de la fragata inglesa de guerra *Bacchante* , y fué recibido con salva de artillería y demás honores correspondientes á su alta dignidad.

Esta mañana ha pasado en ceremonia al salon de Cortes la Regencia con su presidente , el qual ha prestado ante S. M. el juramento prescrito por la Constitucion.

Tambien han prestado en la sesion de esta mañana juramento de reconocimiento y obediencia á S. M. el presidente é individuos del tribunal supremo de Justicia.

Las Cortes generales y extraordinarias han continuado recibiendo numerosas felicitaciones por la conclusion de la grande obra de la Constitucion de la monarquia. Primero en Cadiz , y despues , segun ha ido comunicándose , esta fausta noticia á las provincias libres de la península y otras adyacentes , tanto los cuerpos como los particulares se han apresurado á dirigir al augusto Congreso nacional los testimonios de su respetuosa gratitud por las tareas que ha consagrado á la formacion de la ley constitucional , fundamento necesario de la libertad y prosperidad española ahora y en los siglos venideros. No es menor el entusiasmo que ha producido este importante acontecimiento en las provincias ocupadas por el enemigo adonde ha llegado su noticia ; y si la prudencia permitiera comunicar al público las pruebas de ello ; veria el mundo con admiracion que la opresion de las bayonetas extrangeras , lejos de apagar la llama sagrada del patriotismo , no ha producido otro efecto que el de subirlo de punto , y acrisolarlo en los virtuosos pechos españoles.

Coruña 5 de julio.

Noticias recientes.

El caballero comisario ingles en este puerto recibió ayer de Salamanca , con fecha de 24 de junio último , la de la sangrienta acción parcial que á una legua de aquella ciudad tuvieron parte de las tropas inglesas , especialmente la caballeria , con las francesas , que aunque se resistieron mucho fueron arrolladas , y obligadas á repasar el *Tormes* , huyendo á Valladolid , hasta donde trataban de perseguirlos los ingleses , luego que se les reuniese

el convoy de víveres, y rindiesen la fortificación de S. Vicente, en que están encerrados 30 franceses; entre tanto parte de las tropas británicas les iban picando la retaguardia.

De Santoña se sabe que habían destruido los ingleses enteramente una batería sobre el arenal, y aun dicen que otros se introduxeron hasta junto á Irun.

Parece que se ha interceptado un pliego de *Marmont* á los encerrados en Astorga, previniéndoles que procurasen abrirse paso á toda costa para ir á reunirsele.

Señor Redactor. Muy señor mio: Poseido mi espíritu de dolor acerbo en la temprana muerte del valiente navarro el brigadier *D. Gregorio de Cruchaga*, prorrumpió en la deprecación siguiente, que incluyo á vmd., por si gusta publicarla, en ese

SONETO.

¡Parca fiera y cruel! ¡Parca furiosa!
 Que enhiesta llevas la faral guadaña,
 ¡Deten! ¡Deten tu despiadada saña!
 No trunques una vida tan gloriosa:
 Respeta aquella diestra valerosa,
 Que obró tanto prodigio, tanta hazaña;
 Base en que fanda su esperanza España,
 De su rescate aurora luminosa:
 Hierre, corta, derriba, si el insano
 Furor te agita, aquesa vil caterva
 De vándalos, que asola el reyno hispano:
 Mata, en fin, á quien quieras; mas conserv
 A *CRUCHAGA*:... Pero... ¡ay rigor tirano!
 ¡Qué el golpe descargó, fiera y proterva!
 (*Manuel Pardo de Andrade.*)

AVISO.

En la calle de la Rua nueva, núm. 34, se vende vino blanco de Vigo, á 10 quartos el quartillo, y uinto catalan á 12, ambos de buena calidad.

En la Oficina del Editor del Exácto Correo y Postillon.